

Rencontres Citoyennes du 15/01/25 - Marçon

L'invitation de tous les habitants, associations, acteurs économiques à cette première rencontre se déroulait dans le cadre du projet d'EcoBourg de notre village.

La commune ayant été retenue et primée par l'Etat pour son projet d'écoquartier qui devient officiellement EcoBourg nous voulions ouvrir l'avancée de sa mise en place à vous tous, démarche de reconnaissance importante et en accord avec les principes d'une **Démocratie participative et Contributive**.

ELUS ET CITOYENS Comment faire politique CITE ensemble ?

Lors de cette soirée nous avons proposé d'échanger autour des 3 points suivants.

- **1. Ce que l'on aime à Marçon** : partageons sur ce qui rend notre commune agréable ; comment se sent-on Marçonnais ?
- 2. Ce que l'on peut améliorer : échangeons sur les évolutions souhaitées.
- **3.** Agir ensemble pour l'avenir : réfléchissons à comment chacun peut y contribuer ; comment donner envie d'être un citoyen acteur

Après avoir écouté un podcast sur la commune de Chatel en Trièves :

https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/co2-mon-amour/co2-mon-amour-du-dimanche-22-septembre-2024-5370562 comme exemple, expérience inspirante, comme base à notre réflexion.

Les 43 présents se sont regroupés ensuite en 3 ateliers/table ronde autour de 2 animateurs.

Retour du groupe 1 : Ce que l'on aime à Marçon

Trois grands thèmes:

1. La Diversité:

- ✓ **Une diversité des paysages** : (Vallée du Loir en général) : Lac des Varennes, Coteaux, bois, rivière. Paysage diversifié grâce à une agriculture variée et la viticulture.
- ✓ La présence du lac : sensation d'espace, sensation de liberté, dépaysement.
- ✓ **Une diversité de population** : le lac et les animations du lac, amènent d'autres populations qui ne n'habitent pas dans la Vallée présence du foyer et des résidents Anaïs dans le village.
- ✓ **Richesse historique et patrimoniale :** Terre d'accueil dans l'histoire et à l'Avant-garde : Cantine scolaire abolition de l'esclavage résistance- des symboles positifs.

La rivière peut constituer une barrière pour les personnes qui n'habitent pas Marçon (Chahaignes par exemple)

2. Un lieu (créateur de liens) :

- ✓ **Beauté de l'architecture et du patrimoine.** (L'ouverture de l'église a attiré les touristes)
- ✓ Importance d'un village ouvert sur sa place publique avec les Tilleuls : fédératrice, créatrice de liens et d'un tissu de commerces proche de la place.
 - Commerces qui favorisent l'échange et la rencontre et des services où des agents sont présents (Poste).
- ✓ On aime aussi les commerces ambulants.
- ✓ Village central entre Château-du-Loir et La Chartre où les activités sont différentes. (Cinéma, Local bio...).

3. Le Lien (accueil et dynamisme):

- ✓ Gros tissu associatif: 25 associations.
- ✓ Village animé grâce au lac et aux associations.
- ✓ Un village qui a conservé son école publique.
- ✓ Actions culturelles : bibliothèque, tourisme.
- ✓ On aime la facilité des relations. Il n'y a pas d'anonymat.

Les personnes qui assistent à ce groupe aiment ce genre d'initiatives (l'organisation de la soirée du 15 Janvier) et le maintien d'une dynamique villageoise par le partage.

On aime cette volonté de créer une dynamique.

Il manque toutefois de transport en commun.

Plus globalement Comment se sent-on Marçonnais?

- On aime la vie du village, on est fier de ce qui se passe à Marçon et on a envie de participer aux animations organisées par les associations.
- On aime le lien : on perd du temps dans les commerces de proximité mais à se rencontrer, on gagne aussi notre temps.
- On est attaché à Marçon parce qu'on a nos racines.
- Les gens partent mais ils reviennent (la jeunesse revient s'installer). C'est d'avantage lié à la Vallée du Loir qu'à Marçon.
- On aime la viticulture. On aime le travail de la vigne.
- On aime vivre à Marçon parce qu'on aime la maison qu'on habite.

Retour du groupe 2 : Ce que l'on peut améliorer

Une dizaine de personnes autour de la table. Quelques minutes de réflexion individuelle sont laissées à chacune et chacun pour formuler, en quelques mots par écrit, une réponse spontanée à la question posée. Présentation personnelle, (qui je suis où j'habite), ma réponse à la question et commentaire, échange avec les autres participants.

L'esprit de la majorité des propositions peut se résumer à une grande aspiration à la rencontre et aux échanges.

Des propositions unanimement partagées :

- 1. Faire vivre le village (économie, sociale, culture) Faire revivre des commerces : La réouverture du café restaurant est évoquée, avec le souhait appuyé d'une activité associative (on fait référence à l'expérience de Jupilles). Epicerie bio, produits locaux etc. Un projet est en gestation dont deux personnes présentes au moins seraient parties prenantes. Café associatif
 Voir livraison de certaines denrées ou coup de main, qui permettraient de favoriser les rencontres et l'entraide entre chacun d'entre nous
- 2. Améliorer l'accueil des nouveaux habitants. Action à mettre en place au niveau du voisinage ou au niveau de la commune comme lors de la cérémonie des vœux par exemple. Permettrait une intégration plus rapide de ces derniers à la collectivité.
- **3. Mise en place d'une plateforme d'entraide :** Un mode de communication afin d'échanger localement de menus services, échanges d'outils, de coups de main, co-voiturage etc.
- **4.** Créer une plate-forme ou un groupe Facebook, plus facilement ou chacun, puisse proposer des choses et faciliter les échanges entre tous les membres de ce collectif. L'exemple du collectif de la Chartre Sur Le Loir a été évoqué. Mais il ne faut pas oublier les gens qui sont sans moyen de communication et leur donner accès aussi à toutes les informations, propositions de vie ensemble et réalisations qui seront proposées et se passeront dans le village.
- **5.** La mise en place de jardins partagés, on évoque de nombreux jardins laissés en friche, dont certains appartiennent à la commune, espaces qui pourraient être mobilisés pour une mise en culture collective, avec fourniture et échange de légumes.
- 6. Création d'un lieu de rencontre des activités communales (artisans, artistes, producteurs).
- 7. Transport et déplacements : Navette vers les communes voisines La Chartre / Montval. Pourquoi ne pas élargir à tous l'usage des bus scolaires. (+ Co-voiturage local vu plus haut)
- **8.** Lieu de rencontre et de service aux personnes âgées. Lieu de rencontre des jeunes et des personnes âgées. Ouvrir occasionnellement à tous par exemple les réunions de « Génération Mouvement » pour partager des moments de convivialité.
- **9.** Repenser l'aménagement de la place, la rendre plus agréable, plus conviviale, plus fleurie. D'une manière générale accentuer la végétalisation du bourg (L'exemple de la commune de Chédigny en Indre et Loire est évoqué), et l'adapter aux contraintes climatiques.
- **10. Démocratie participative :** Impliquer plus largement les habitants dans les prises de décision de la commune, mais éventuellement aussi dans la phase de réalisation de projet. L'exemple d'un réaménagement de la place pensé collectivement est abordé.

Humainement, socialement et économiquement ... Pour que cela fonctionne, il faut réussir à mieux coordonner les choses entre le collectif, citoyen et les élus municipaux. Comme on la dit précédemment au-dessus permettre que chacun puisse être présent d'un côté comme de l'autre ...

La question qui est posée, c'est donc comment faire en sorte d'identifier, de fédérer et mettre en place les bonnes idées que nous avons tous pu évoquer lors de cette réunion.

Il nous faut aussi penser à mettre les compétences de chacun des citoyens de ce village au service des autres ... Selon le temps, la disponibilité et le bon vouloir de chacun.

Des propositions et avis moins partagés :

- **1. Civilité :** Corollaire d'un déficit d'interconnaissance entre les habitants qui transparait dans les différentes propositions, une personne regrette un certain manque de civilité « On pourrait au moins se dire bonjour ! ».
- 2. Sécurité des habitants : l'idée de la mise en place de caméras de surveillance

Retour du groupe 3 : Agir ensemble pour l'avenir :

Réfléchissons à comment chacun peut y contribuer ; comment donner envie d'être un citoyen acteur ? Qu'est-ce qui pourrait faciliter l'engagement de citoyen·nes pour une démocratie locale agissante et en capacité de répondre aux enjeux sociaux et écologiques ?

L'animation du bourg et particulièrement de sa place centrale, a concentré la majorité des contributions. **Plusieurs actions concrètes ont été proposées :**

- Tiers lieu, lieu de rencontre, d'échange, de vente de produit locaux, abri collectif avec système permettant un accès relativement libre.
- Le renforcement des commerces du centre bourg.
- Événements permettant de se retrouver sur la place du village, manifestations, cinéma, jeux.
- Restaurant, épicerie « locale », celle-ci comme évoquée plus haut pouvant être un « moment » de vente basé dans le tiers lieu.
- Circulation dans le bourg : trouver un équilibre, lieu de stationnement, circulation apaisée, réétudier son fonctionnement quant à l'empilement de mesures parfois contradictoires (dos d'âne, zone 30, chicanes, priorité à droite, suppression de priorité aux rétrécissements...). Circulation des piétons et vélos facilitée.
- La végétalisation d'une partie de la place du village, évoquée comme une possibilité d'apaisement et mesure environnementale.
- La participation des habitants (exemple bourg de Chedigny)

Un 2éme point, ce sont les thèmes permettant de faire agir les citoyens ensembles et de mutualiser les moyens :

- Les jardins partagés avec participation d'ANAÎS.
- Travaux en commun (exemple taille de haie...)
- Café associatif
- Domothèque
- Organisation d'entraide

Qui va agir:

Ont été évoqué, le rôle des citoyens et dans quelles instances ils pourraient s'exprimer. Nous avons parlé de la boite à idée existante, son fonctionnement actuel, les retours ? L'expression « cahier de doléance » a été critiquée comme une attitude insuffisamment participative. La création d'une association paramunicipale proposée comme structure permettant le débat et l'élaboration des propositions diverses et variées.

Pour qu'un collectif, qui relève d'une forme de démocratie participative puisse exister librement, il lui faut de la spontanéité et de l'autonomie. il faut donc qu'il soit indépendant et ne pas le rattacher à la Mairie qui pourra cependant être partenaire et valider certaines de ses propositions, ou aider le cas échéant, certains de ses projets ou sur certaines choses liées aux locaux, aux assurances ou autre gestion administrative, afin de faciliter la mise en place des choix que nous ferons collectivement Comme nous l'a rappelé Yann par rapport à l'exemple de cette Mairie , et du podcast que nous avons écoutés, le partage à 50 /50 % s'est réalisé naturellement entre la mairie et l'association constituée... « Rien ne se fait pour les habitants sans les habitants » De ce fait un ou plusieurs représentants des différents projets mis en place par l'association

citoyenne, seront invités à participer aux réunions du conseil municipal Et inversement, un des élus municipaux sera missionné pour participer aux réunions de l'association

L'un des participants, souligne la valeur de nos échanges et le nombre de personnes qui souhaitent prendre part à ce collectif, citoyen Il remercie de pouvoir porter sa voix et de mettre sa pierre à l'édifice en se sentant intégré dans les choix qui seront faits à l'avenir Tout le monde a été sensible à son intervention Car on voit bien qu'il parlait avec son cœur!

Il est évoqué la vision que nous devons avoir au travers de ce collectif à moyen et long terme pour que notre village puisse laisser vivre cette association durablement et aussi servir d'exemples pour les autres villages qui ont les mêmes problématiques que nous.

La question du niveau d'engagement de chacun est évoquée. Il faut pouvoir faire appel à un maximum de participations et que celles-ci ne soient pas chronophages individuellement. L'engagement doit être le plus spontané possible, le temps et le nombre de réunions mesurés et les structures, association, groupes de réflexion, simples.

Il est évoqué de s'appuyer sur une dynamique de type organique ; actions concrètes, qui créent du lien fédérateur de la dynamique et peut être ensuite évolue vers la création d'une entité plus large.

En conclusion certaines personnes présentes sont prêtes à s'engager dans une ou plusieurs actions/axes d'action.

Il me semble pertinent de déterminer de 1 à 3 axes avec des « responsables » « ambassadeurs » animateurs coordonnateurs ?? Voir tableau ci-dessous.

Je me permets de vous présenter en complément, les 4 axes d'action déterminés comme suite de la journée Mobilité douce et Solidarité du 28/09/25 (en pièce jointe le CR); 3 sans rapproche fortement : Les 4 axes choisis :

- Développer un jardin partagé en faisant un lien avec la découverte de la flore
- Développer des rencontres gourmandes : partages et réalisations de recettes et dégustations de pâtisseries
- Développer les rencontres Petits Bricoleurs ; les petits génies du bricolage Réparé et non jeté... nom à trouver !
- Affiner le diagnostic de marchabilité avec un objectif d'actions visibles, représentatives courant 2025

Partage en complément :

Article journal des maires

<u>DÉMOCRATIE LOCALE : FAUT-IL CONSACRER UNE JOURNÉE CHAQUE ANNÉE À UNE CONSULTATION DES HABITANTS?</u>

Marion Vendé, présente et animatrice de la table ronde 1 avec Maude Cochonneau, nous propose :

J'ai un projet avec mon blog de fabriquer des utopies. Je voudrais inviter la population à rêver notre territoire aujourd'hui pour demain.

J'aimerais que cela soit sous format audio, ou un dessin ou sous forme de récit écrit et que cela s'adresse à tout le monde, même aux enfants.

Je pourrais peut-être proposer ce projet aux habitants de Marçon?

https://libellule72500.wixsite.com/libellule-asso www.synapsis-energies-citoyennes-rurales.org/ L'envie et la demande de reproduire des rencontres citoyennes régulières me fait vous proposer pour notre 2^{ème}, le 23 avril 2025 à 18h

Quel pourrait être le lieu ? il est proposé sous des formes variées et des lieux différents.

L'ODJ pourrait être le choix et le début d'organisation de 1 à 3 actions suivants les différents engagements et l'évocation de la structuration de l'association ?

PROPOSITIONS d'engagement à partager à retourner à Yann Chardron					
NOM	PRENOM	TEL	MAIL	COMPETENCES DOMAINES D'ENGAGEMENT	TEMPS MIS A DISPO